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Empresarios impulsarán la inversión productiva 
(2025-03-19, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1, 4) 
El sector empresarial puso en marcha el Comité especial para la Inversión y la Relocalización de 
Empresas, el cual jugará un papel crucial para atraer y estimular inversiones, y alcanzar así 
niveles de 28% del PIB en los años venideros. Este Comité Especial se han creado tres 
vicepresidencias: Sergio E. Contreras, presidente ejecutivo del Comce, encabezará la 
vicepresidencia de Inversión Luis Méndez, Presidente de la CMIC. liderará la vicepresidencia 
de Relocalización, y Damián Cuellar, de Proistmo, estará a cargo de la vicepresidencia del 
Corredor Interoceánico. 
 

Los aranceles podrían incrementar el costo de la vivienda en México, según la CMIC. 
(2025-03-19, Raúl García, Acela Contreras, AMX Edo de Mex, ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción advierte que los aranceles podrían 
elevar el costo de la vivienda en México entre 3% y 4%. Este aumento se atribuye al 
encarecimiento de materiales esenciales como el acero, el cemento y el aluminio, que son 
fundamentales en la construcción de viviendas. La situación plantea preocupaciones sobre el 
impacto en el acceso a la vivienda y la viabilidad económica de proyectos en el sector. 
 

Incremento en el costo de la vivienda en México, según la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción. 
(2025-03-19, Raúl García, Acela Contreras, AMX Edo de Mex, ) 
Según un informe de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, diversas 
ciudades de México experimentaron un aumento en el costo de la vivienda durante el periodo de 
febrero 2024 a febrero 2025. A nivel nacional, el incremento fue del 34%, destacando un aumento 
del 8% en Monterrey y del 3% en Toluca. Este fenómeno se atribuye a las consecuencias de la 
guerra arancelaria impulsada por el presidente de EE.UU., Donald Trump, quien ha amenazado 
con incrementar los aranceles sobre diversos materiales. 
 

Afectará a construcción gravar importación de acero.- CMIC 
(2025-03-18, Redacción, Reportacero (Sitio), ) 
La implementación de aranceles al aluminio y el acero ha desatado una serie de reacciones y 
preocupaciones en el ámbito de la industria de la construcción. Este gravamen, anunciado por la 
Secretaría de Economía, SE, tiene como objetivo proteger la producción nacional. Sin embargo, 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) advierte que esta medida 
podría tener repercusiones negativas significativas en el sector. El aluminio y el acero son 
materiales fundamentales en la construcción de infraestructura, desde viviendas hasta grandes 
obras públicas, lo que hace que su impacto en los costos de producción y en la oferta de 
proyectos en curso sea considerable. La CMIC ha subrayado que el aumento en el precio de 
estos insumos generará un incremento en el costo de las obras, afectando no solo a los 
constructores, sino también a los consumidores finales, que podrían ver un alza en los precios 
de las propiedades. 
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Cautela en el sector vivienda: aranceles amenazan costos y demanda 
(2025-03-18, Samanta Escobar, El Economista (sitio), ) 
La posibilidad de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, cumpla la aplicación de 
aranceles de 25% a todos los productos procedentes de México ha generado incertidumbre sobre 
el efecto que tendría no solo en el precio de la vivienda, sino en la capacidad de las personas 
para formar su patrimonio. Según estimaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), el costo de la edificación habitacional experimentaría un aumento de 3 a 
4%, debido al encarecimiento de materiales como el acero, el cemento y el aluminio. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Mano de obra poblana se encareció 6% en sector de la construcción: CMIC 
(2025-03-18, Miguel Hernández, El Economista (sitio), ) 
La mano de obra en el sector de la construcción de Puebla se encareció hasta 6% en los últimos 
dos años, debido a que muchos de los trabajadores del sector se fueron a las magnas obras del 
gobierno federal como son el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas. Así lo comentó Gustavo 
Vargas Constantini, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) de Puebla, al considerar esa situación se combina con los ajustes del salario mínimo. 
 

CMIC Puebla recomienda pagos electrónicos y coordinación con autoridades para 
prevenir robos 
(2025-03-19, Redacción, Carlos Martín Huerta PUE (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla, 
Gustavo Vargas Constantini, hizo un llamado a los empresarios del sector para extremar 
precauciones durante los días de pago y evitar ser víctimas de la delincuencia. "Es fundamental 
que los constructores tengan especial cuidado en los días de paga y que se coordinen con la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), que ha ofrecido su colaboración para brindar 
acompañamiento de las autoridades", señaló Vargas Constantini. 
 

Entrega Comité de Damas de CMIC Calentadores para las instalaciones del DIF 
(2025-03-18, Redacción, Diario Tijuana BC (sitio), ) 
Como parte de sus acciones de responsabilidad social, el Comité de Damas de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, 
que preside el Ing. Elmer Peña, llevó a cabo la entrega de calentones al DIF Municipal. La entrega 
se llevó a cabo durante un desayuno con causa, indicó la Sra. Leticia Yépez de Peña, presidenta 
del Comité de Damas de CMIC Tijuana, quien mencionó que este evento se organizó a favor del 
DIF Tijuana. 
Tijuana Informativo BC (sitio), 
 

CMIC Puebla, lista para participar en licitaciones de obras estatales 
(2025-03-18, Jaime López, PUE Urbano Puebla PUE (Sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla, 
Gustavo Vargas Constantini, comunicó que las empresas afiliadas a su organismo están 
esperando la publicación de las convocatorias correspondientes para participar en el plan de 
obras 2025 del gobierno estatal. A pregunta expresa sobre el tema, se congratuló por la propuesta 
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del titular del ejecutivo estatal, Alejandro Armenta Mier, acerca de apoyar a las compañías 
constructoras locales. 
 

Constructores de Colima esperan ser tomados en cuenta para puentes Arco Sur y Norte: 
CMIC 
(2025-03-18, Edgardo Zamora, Colima Noticias COL (sitio), ) 
Constructores adheridos a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Colima, esperan ser tomados en cuenta para la edificación de los puentes de los Arcos Sur y 
Norte respectivamente. Como es de recordarse en Colima, las obras para los puentes vehiculares 
del Libramiento Arco Sur y Arco Norte, que fueron anunciadas por la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, iniciarán en abril próximo. De acuerdo al presidente de CMIC Colima, Edgar 
Rene Cruz Benavides expresó que como constructores colimenses pretenden ser protagonistas 
de esos trabajos. 
 

CMIC Victoria ahora es CMIC Tamaulipas Centro; expandió su alcance regional 
(2025-03-18, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Tamaulipas 
Centro, anteriormente conocida como CMIC Victoria, anunció oficialmente su cambio de nombre, 
reflejando una expansión significativa en su área de influencia. Ahora representará a los 
constructores de 21 municipios de la región centro del Estado. El Presidente de la CMIC 
delegación Tamaulipas Centro, Jorge Adán Contreras Galván, explicó que este cambio busca 
fortalecer la representatividad del sector y facilitar la vinculación entre empresarios, instituciones 
y autoridades. 
 

CMIC prevé sobreproducción de acero en México tras la aplicación de aranceles 
(2025-03-18, Redacción, Ultra Noticias EDO.MEX (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla, 
Gustavo Vargas Constantini, informó que pese a las políticas que pretende implementar el 
presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sobre el tema de aranceles, han impactado poco 
en los precios del acero y aluminio en México. Por lo anterior, destacó que, si bien no se tiene 
cuantificado cuánto podría afectar el arancel al acero y aluminio, se sumarán a la estrategia de 
consumir local. 
 

Por robos hormiga, piden vigilar a chatarreros y casas de empeño 
(2025-03-18, Alfonsina Ávila, NewsWeek México (Sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Guanajuato, Raúl Silva Ávila, pidió a las autoridades que revisen que las casas de empeño y 
chatarreras no compren lo robado. Según explicó, en su sector han registrado el incremento del 
robo hormiga en todos los municipios de la entidad. "La mayoría de nuestras obras están en la 
periferia de la ciudad, entonces somos muy vulnerables. Incluso con la coparticipación de los 
guardias porque no se pueden defender" dijo. 
 

Anuncian "V Foro Internacional sobre Conservación del Patrimonio" en Puebla 
(2025-03-19, Redacción, Tribuna Noticias PUE (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Puebla, que preside 
Gustavo David Vargas Constantini, en conjunto con el Instituto Nacional de Antropología e 
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Historia (INAH) Puebla, la Secretaría de Cultura del Estado de Puebla y el Consejo Internacional 
de Monumentos y Sitios (ICOMOS), se complacen en anunciar la realización del "V Foro 
Internacional: Innovación, Reestructuración y Conservación del Patrimonio", que en su edición 
2025 estará enfocado en la Resiliencia ante desastres y conflictos. Este foro gratuito tendrá como 
sede el Museo Fuerte de Guadalupe los días 10 y 11 de abril próximos y tiene como objetivo 
principal fomentar el diálogo y la colaboración entre expertos nacionales e internacionales, 
instituciones públicas y privadas, y la sociedad civil, para abordar los desafíos que enfrenta el 
patrimonio cultural en contextos de crisis, ya sea por desastres naturales o conflictos sociales. 
Diario Puntual PUE (sitio),Reto Diario PUE (sitio), 
 

Aranceles al acero mantienen en expectativa a constructores de Tamaulipas 
(2025-03-19, Redacción, Posta CDMX (Sitio), ) 
El aumento de aranceles al acero puede afectar a México en diferentes áreas, siendo la 
construcción una de ellas, por ello se le preguntó al presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, Jorge Adán Contreras Galván. “De una u otra manera si va a 
tener un impacto, eso es consecuencia, lo va a haber, pero claro hay una cosa importante...quiero 
no dejarlo pasar, exportan más ellos que nosotros, hablando de Estados Unidos”. Aclarando, que 
eso no quiere decir que está arreglado el problema pero señaló que si es mucha la diferencia en 
exportación, sin demeritar que es un acto que probablemente se convertirá en un “golpe fuerte”. 
 

Puerto Seco detonará a la capital de Tamaulipas 
(2025-03-18, Redacción, Mujeres de Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
Aunque apenas iniciaría sus construcción este año, el puerto seco que se tiene previsto para 
Victoria, vendría a ser un detonante para la inversión y el desarrollo de la capital, esto de acuerdo 
a lo indicado por el titular de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Victoria, Jorge Adán Contreras Galván. Señaló que esta obra pretende a creación de oficinas 
administrativas, aparcamientos para camiones, dependencias para los servicios de inspección 
de aduanas, además también detonaría que a su alrededor, aumenten los predios urbanos y de 
comercios. 
 

Necesario, revisar puente de Tabachines 
(2025-03-18, Redacción, La Unión de Morelos MOR (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Morelos, 
Armando Núñez Iragorri, advirtió sobre posibles riesgos en el puente de Tabachines, en el 
poblado de Acapantzingo en Cuernavaca, tras el desprendimiento de material en su estructura. 
El puente está bajo la responsabilidad de Caminos y Puentes Federales (Capufe), por lo que 
Núñez Iragorri instó a las autoridades correspondientes a realizar las acciones necesarias para 
garantizar su seguridad y funcionamiento. 
 

Construcción pierde 10% de empleos a comparación del 2024 
(2025-03-18, Staff, CDJ CHIH (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Julio César 
Mercado Rodríguez dio a conocer que en lo que va del año se ha dado un 10% de desempleo en 
este sector de la construcción. «10% de desempleo en la construcción de andar de 54 mil 
empleos andamos en 49 mil 500, creo que si se va a detonar este fenómeno», comentó. En este 
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sentido el líder de la construcción señaló que falta de capital externo en Chihuahua, sin embargo 
esperan una mejora en los próximos meses. 
 

Puerto Seco detonará a la capital de Tamaulipas 
(2025-03-18, Redacción, Ultimas Noticias TAMPS (sitio), ) 
Aunque apenas iniciaría sus construcción este año, el puerto seco que se tiene previsto para 
Victoria, vendría a ser un detonante para la inversión y el desarrollo de la capital, esto de acuerdo 
a lo indicado por el titular de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Victoria, Jorge Adán Contreras Galván. Señaló que esta obra pretende a creación de oficinas 
administrativas, aparcamientos para camiones, dependencias para los servicios de inspección 
de aduanas, además también detonaría que a su alrededor, aumenten los predios urbanos y de 
comercios. 
 

Llamado para no ensuciar la Acequia Madre 
(2025-03-19, Redacción, José Ignacio Gallardo, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
La Junta Municipal de Agua y Saneamiento JMAS Juárez está haciendo el llamado a los 
juarenses para evitar arrojar basura en la Acequia madre. Como cada año empezará a fluir el 
vital líquido que se desplazará rumbo al valle de Juárez. Es por eso que esta vía hídrica tiene 
que estar lo más limpia posible para abastecer los campos de cultivo de este lado de la frontera. 
Desde febrero pasado, la JMAS inició con los trabajos de limpieza de la acequia, mismos que 
han continuado en este mes de marzo. Se estimó concluir las labores en dos semanas. En este 
operativo participaron 200 trabajadores de la descentralizada a lo largo de los 9 kilómetros del 
canal, con retroexcavadoras, dompes y grúas, además se sumaron socios de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), para hacer una limpieza profunda y después realizar la desinfección del líquido. 
 

CMIC expande su cobertura 
(2025-03-19, Daisy Herrera, Daisy Herrera TAMP (sitio), ) 
La CMIC Tamaulipas Centro amplía su representación en la región, consolidando su liderazgo 
en el sector de la construcción. Este cambio fortalece su presencia en 21 municipios, beneficiando 
a constructores y promoviendo infraestructura. El delegado de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Adán Contreras Galván, anunció oficialmente la 
transformación de la oficina en Victoria a CMIC Tamaulipas Centro. Este ajuste refleja el 
crecimiento y la consolidación de la organización en la región. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Gobierno retira reforma a Ley del ISSSTE por rechazo del magisterio 
(2025-03-19, Iván Guevara Ramírez, La Crónica de Hoy, . 1, 8) 
La propuesta de Reforma al ISSSTE recibió, en poco tiempo, el rechazo generalizado del sector 
magisterial. El líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Alfonso Cepeda 
Salas, incluso fue enfático en febrero pasado en que el gremio en general (no sólo la opositora 
CNTE) no estaba de acuerdo con que se afecte el salario de los trabajadores como mecanismo 
para mejorar los servicios de salud del ISSSTE y que "otras formas de financiamiento deben ser 
buscadas". Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación; Mario Delgado, titular de la SEP; 
y Martí Batres, director general del ISSSTE, enviaron un mensaje a las maestras, maestros y 
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trabajadores del estado en el que insistieron en que la iniciativa que retiró Sheinbaum incluía 
beneficios "muy importantes" que permitirían impulsar programas para disminuir, congelar o 
condonar deudas de los acreditados del FOVISSSTE, así como recuperar las facultades 
necesarias para la construcción de viviendas para los trabajadores. 
 

Plan México Avanza CCE crea comité para impulsar nearshoring en México; estará a 
cargo de Max Elmann 
(2025-03-19, Redacción, Sin Embargo (sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) anunció este martes la creación del Comité Especial 
para la Inversión y Relocalización de Empresas, a fin de facilitar la atracción de nuevas 
inversiones el país, a través de capitales y proyectos de desarrollo. El Presidente del CCE, 
Francisco Cervantes, destacó que "este Comité será fundamental dar seguimiento a proyectos 
de infraestructura, así como a los de simplificación de trámites, para efectos de agilizar la apertura 
de empresas. Tenemos ante nosotros una oportunidad histórica para posicionar a México como 
el destino más atractivo para la inversión extranjera y consolidarnos como una plataforma 
exportadora de alto valor agregado", enfatizó. 
 

Cemex llevará a Suiza a estudiantes que construirán las 'Ciudades del Futuro' 
(2025-03-18, Redacción, Milenio (sitio), ) 
Cemex anunció a los ganadores del concurso "Constructores del Futuro", quienes viajarán a 
Suiza para conocer el Centro de Investigación y Desarrollo de la compañía en Europa, donde 
podrán expandir sus conocimientos sobre las tecnologías que definirán la infraestructura 
sostenible del mañana. El concurso "Constructores del Futuro", organizado por Cemex en 
colaboración con la Sección México de la Sociedad Americana de Ingenieros Civiles (ASCE, por 
sus siglas en inglés), convocó a jóvenes universitarios de arquitectura, ingeniería y carreras 
afines a desafiar su creatividad con ideas y proyectos disruptivos que marquen un cambio positivo 
en la construcción de las ciudades del presente y el futuro. 
La Crónica de Hoy (sitio),Reportacero (Sitio),La Crónica de Hidalgo HGO (sitio), 
 

¿Qué tipos de casas en México se construyeron en el 2024? 
(2025-03-18, Redacción, El Economista (sitio), ) 
Durante el 2024 el sector de vivienda, en términos de construcción, anotó una baja significativa. 
En este periodo se construyeron 128,147 hogares, es decir el nivel más bajo plasmado en el 
Registro Único de Vivienda (RUV), que contempla datos desde el 2013. En el desglose por tipo 
de vivienda construida se observó que la mayo parte la concentraron las viviendas de tipo 
económicas, populares y tradicionales. Tres de cada 10 (33.62%) de la construcción residencial 
fue de viviendas popular B2, que tienen un valor promedio de 521,484 pesos; siendo este el tipo 
de casas que más se construyeron. Por su parte las viviendas residenciales de 4.9 millones de 
pesos, en promedio, concentraron menos del 0.15% del total construido. 
 

Martí: Habrá beneficios La Presidenta Sheinbaum retira Ley del ISSSTE para continuar 
diálogo con los maestros 
(2025-03-18, Redacción, Sin Embargo (sitio), ) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo retiró este martes la propuesta de reforma a la Ley del 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) para buscar 
un mayor consenso y enriquecer la iniciativa, indicaron representantes de la Coordinadora 
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Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) tras salir de una reunión con la mandataria a 
puerta cerrada en Palacio Nacional. El director del ISSSTE, Martí Batres Guadarrama, se refirió 
también a la decisión de la Jefa del Ejecutivo Federal y dio a conocer que algunas medidas que 
contemplaba la reforma se realizarán a través de decretos administrativos. “En virtud de que 
dicha iniciativa contenía beneficios muy importantes en materia de vivienda para las y los 
trabajadores del Estado, maestras y maestros, tales como la condonación, quitas y 
congelamiento de deudas problemáticas o impagables de los acreditados de FOVISSSTE, así 
como la recuperación de facultades para la construcción de vivienda social para las mismas, la 
Presidenta otorgará estos beneficios a través de decretos administrativos que se publicarán 
próximamente”, detalló. 
 

La Presidenta Sheinbaum retira iniciativa de reforma a la Ley del ISSSTE tras reunión con 
la CNTE. 
(2025-03-18, Guillermo Ortega, Canal 150 El Financiero Bloomberg, ) 
En un giro legislativo, la Presidenta Claudia Sheinbaum ha decidido retirar su iniciativa de reforma 
a la Ley del ISSSTE, según anunció Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación 
Política en la Cámara de Diputados. La solicitud formal fue enviada a la Cámara de Diputados, 
donde Monreal se comprometió a proceder conforme a la ley. Posteriormente, en un video, la 
Secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, el Secretario de Educación, Mario Delgado, y 
el Director del ISSSTE, Martí Batres, explicaron que la decisión de la Presidenta busca mantener 
beneficios clave para los trabajadores, incluyendo la recuperación de facultades para el 
FovISSSTE en la construcción de viviendas. 
 

Invasión de inmuebles, un problema creciente que afecta a propietarios y comunidades 
(2025-03-19, Redacción, Edificios de México (sitio), ) 
México tiene un problema estructural de viviendas deshabitadas que ha derivado en una 
epidemia de invasión ilegítima. De acuerdo con el Estudio de Diagnóstico de Vivienda de México 
del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, en el país hay 6.1 millones 
de casas vacías, equivalentes a 14% del parque habitacional. Las razones varían dependiendo 
de la entidad donde se encuentran, entre ellas destaca problemas económicos, migración, 
inseguridad o falta de infraestructura, equipamiento urbano y lejanía a los centros de trabajo. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Elementos de la Marina rescatan a 14 balseros cubanos en costas de Yucatán 
(2025-03-19, Luis A. Boffil Gómez, La Jornada, . 24) 
Efectivos de la Secretaría de Marina rescataron ayer en las costas de este municipio a 14 
balseros cubanos que viajaban en dos lanchas, una de ellas con dos mexicanos a bordo, 
presuntamente polleros que habrían pretendido introducir en México a los isleños. En las dos 
lanchas viajaban 16 personas en total: los 14 cubanos y los 2 mexicanos; ambos connacionales 
estaban en una de las pequeñas naves a la deriva y fueron puestos a disposición de las 
autoridades en la base de la Marina, en el puerto de Yucalpetén. 
 

Por fin enfrenta la 4T corrupción en Birmex 
(2025-03-19, Claudia Guerrero, Reforma, . 1) 
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El Gobierno de la 4T ha admitido una compra de insumos médicos con un sobrecosto de 13 mil 
millones de pesos, por lo cual funcionarios de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México 
(Birmex), empresa paraestatal encargada de la compra de medicamentos, ya fueron separados 
por sospecha de corrupción. El subsecretario de Salud, Eduardo Clark, aseguró que esos 
productos representan el 6 por ciento del total de la compra consolidada 20252026, y no serán 
adquiridos hasta que no se aclaren las anomalías registradas. 
 

Buscadoras denuncian hostigamiento y amenazas 
(2025-03-19, Alelhí Salgado, El Universal, . 1, 4) 
Tras la difusión del caso Teuchitlán, madres buscadoras y colectivos de rastreo denuncian una 
campaña de cacería en su contra por parte de integrantes del crimen organizado y de políticos 
de distintas regiones del país, a través de descalificaciones públicas, amenazas de muerte y 
criminalización. En entrevistas con EL UNIVERSAL rastreadoras de varias entidades alertan que 
viven en estado de vulnerabilidad debido a que se trata de desacreditar, mediante instituciones 
de seguridad y actores políticos, los hallazgos sobre presuntos campos de reclutamiento, tortura 
o de entierros clandestinos, los cuales, aseguran, se replican por decenas en todo el país. 
 

Desde 2006 había campos de exterminio 
(2025-03-19, Andrés Becerril, Excélsior, . 1, 14 15) 
Desde 2006 había campos de exterminio. De San Fernando a Iguala, pasando por Allende, los 
lugares donde el horror de la violencia del crimen organizado ha quedado al descubierto suman 
casi una decena en 20 años. El rancho Izaguirre, donde colectivos de búsqueda hallaron indicios 
de un centro donde se entrenaba V asesinaba a personas reclutadas por el crimen organizado, 
es más reciente de otros sitios similares en el país. 
 

Con georradares y drones buscarán a los desaparecidos 
(2025-03-19, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
La Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) contará con equipo tecnológico especializado, drones 
y georradares para la localización de personas desaparecidas, como parte del fortalecimiento del 
organismo, destacó el subsecretario de Derechos Humanos de Gobernación, Arturo Medina. La 
presidenta Claudia Sheinbaum publicó el decreto con el que se fortalecerán los procesos de 
búsqueda de personas desaparecidas en el país mediante mayor coordinación entre 
dependencias y el mejoramiento de condiciones para la CNB. 
 

"En 4 días, millonaria campaña en bots contra el gobierno" 
(2025-03-19, Emir Olivares, La Jornada, . 1, 3) 
En cuatro días han sido destinados -por sectores probablemente ligados a la oposición- unos 20 
millones de pesos para emprender una guerra sucia en la red social X, con cuentas bots, contra 
el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo por el hallazgo de supuestas instalaciones 
del narcotráfico en el rancho Izaguirre, en Teuchitlán, Jalisco. 
 

Comienza el proceso de reestructura de Pemex: Sheinbaum 
(2025-03-19, Héctor Usla, El Financiero, . 1, 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que ayer comenzó la integración vertical de Pemex, 
que le ayudará a fortalecer su eficiencia y rendimiento. En el 87 Aniversario de la Expropiación 
Petrolera, la mandataria firmó la promulgación de ocho leyes secundarias de la reforma 
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constitucional en materia energética, que promueven la separación legal de Pemex que la hacía 
ineficiente. 
 

Pemex pagará a sus proveedores en marzo y abril 127,000 mdp 
(2025-03-19, Karol García, El Economista, . 1, 4 5) 
Pemex y CFE pasarán de ser "empresas productivas del Estado" a "empresas públicas del 
Estado", reguladas por el derecho público. Sus actividades no serán consideradas monopolios. 
CFE mantendrá 54% de la energía que se inyecta a la red. Habrá tres modelos de autoabasto; 
los privados podrán participar en generación; se regularán almacenamiento, cogeneración e 
infraestructura. Pemex tendrá preferencia para obtener asignaciones petroleras del Estado; podrá 
contratar servicios con privados y contratos mixtos. Solo pagará el Derecho Petrolero para el 
Bienestar, de 30% para el petróleo y 12% para el gas. 
 

Fitch prevé un nulo crecimiento este año 
(2025-03-19, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 1, 12) 
La calificadora Fitch Ratings recortó de 1.1 por ciento a cero su proyección de crecimiento para 
México en 2025 y advirtió que el país enfrentará una recesión técnica por la imposición de 
aranceles de Estados Unidos. "Nuestras nuevas previsiones implican que la economía enfrentará 
una recesión técnica este año, con una contracción del PIB en el segundo y tercer trimestre de 
2025. La economía se ha enfrentado a una gran incertidumbre con respecto al momento y la 
magnitud de los aranceles estadounidenses", subrayó Fitch Ratings. 
 

Atajan compra chueca de medicinas 
(2025-03-19, Carlos Navarro, Fernanda García, El Heraldo de México, . 1, 8) 
Por sobreprecio, una compra de medicamentos por 13 mil millones de pesos fue detectada y 
frenada por el Gobierno de México. En la mañanera, el subsecretario de Salud, Eduardo Clark, 
informó sobre los avances en la compra consolidada: del 18 al 30 de marzo se entregarán en su 
punto final 239 millones de piezas, que se sumarán a las 74 millones que se recibieron. 
"Identificamos 175 insumos o material de curación que se adjudicaron a proveedores que no 
habían sido los de mejor costo, es decir, no habíamos ejecutado la compra a los proveedores 
que más bajo ofertaron. 
 

Atoran, otra vez, juicio VS. El Cuau 
(2025-03-19, Yalina Ruiz, 24 Horas, . 1, 4) 
La Sección Instructora de la Cámara de Diputados aplazó, por segunda ocasión, la votación para 
admitir o desechar el análisis del juicio de procedencia contra el exgobernador de Morelos. Su 
presidente, Hugo Erick Flores, afirmó que no están "pateando el bote" de este caso e informó 
que declaró en sesión permanente al organismo, por lo que la decisión se daría, al menos, en un 
par de días. La petición de desafuero contra el legislador se realizó el 6 de febrero por parte de 
la Fiscalía de Morelos, por presunto intento de violación a su media hermana. 
 

Delitos importados 
(2025-03-19, David Martinez, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
Durante los últimos años, la SSC ha detenido a más de 300 personas extranjeras por delitos de 
alto impacto en la capital del país, entre los que destacan el homicidio doloso y los robos con 
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violencia. India IMSS hace historia: contrata cifra récord de médicos. El director general del 
Seguro Social dijo que los especialistas recién contratados comenzaron a laborar el 16 de marzo. 
 

Evalúa Rocha Moya estrategia de seguridad en Sinaloa por la Semana Santa 
(2025-03-19, Jesús Sánchez, La Crónica de Hoy, . 12) 
Con el objetivo de evaluar las acciones de seguridad que se llevarán a cabo durante el periodo 
de la Semana Santa, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, se reunió en el puerto de 
Altata, en Navolato, con su gabinete de seguridad para evaluar las acciones que se aplicarán 
durante esta temporada. Rocha Moya encabezó la tradicional Mesa de Seguridad para definir 
todo lo relacionado con el operativo de seguridad por motivo de la también llamada Semana 
Mayor. El Gobernador de Sinaloa estuvo acompañado en esta ocasión por el alcalde de Navolato, 
Jorge Rosario Bojórquez Berrelleza, así como por los integrantes habituales de la Mesa de 
Seguridad que diariamente se reúnen en Palacio de Gobierno, tanto mandos militares, de Marina, 
Guardia Nacional, de seguridad pública estatal y secretarios de su gabinete (Jesús Sánchez). 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

CCE crea comité para atraer más inversión 
(2025-03-19, Ivette Saldaña, El Universal, . 21) 
El sector privado anunció ayer la creación del Comité Especial para la Inversión y Relocalización 
de Empresas del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), con el objetivo de detonar las 
inversiones nacionales y extranjeras. Se dará seguimiento a todos los proyectos para buscar que 
generen valor a corto y mediano plazo, explicó el presidente del Comité director de administración 
de Fibra Uno, Max El-Mann Arazi. También se trabajará en consolidar las empresas existentes, 
tanto nacionales como extranjeras, para que sean un referente global, sobre todo en los sectores 
clave como el automotriz, farmacéutico, eléctrico, logística y manufactura. 
El Economista (sitio),El Universal (sitio),Milenio (sitio),103.3 Radio Fórmula,970 Radio Fórmula AM,Reforma.com (sitio),Canal 
120 Milenio,Milenio (sitio),Milenio Diario,El Sol de México, 
 

Destacan colaboración entre el gobierno y la IP 
(2025-03-19, Enrique Sánchez, Excélsior, . 6) 
En reunión con el Consejo Coordinador Empresarial, en el marco de la presentación del Comité 
Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas, el canciller Juan Ramón de la Fuente 
destacó el trabajo coordinado entre el gobierno federal y sector privado para atender distintos 
asuntos como son la relación con Estados Unidos por el tema comercial. Este trabajo, subrayó, 
da resultados que se traducen en la fortaleza y el liderazgo de México a nivel internacional. En 
presencia del presidente del CCE, Francisco Cervantes, y Max El Mann Arazi. presidente del 
Comité Especial de Inversión Relocalización de Empresas, así como del secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, y Altagracia Gomez Sierra, titular del Consejo Asesor Empresarial, el canciller 
De la Fuente ponderó que las representaciones de México en el exterior se suman al Plan México 
para atraer inversiones y difundir esta estrategia para fortalecer el desarrollo del país. 
 

"El gobierno federal está listo para recibir las propuestas de inversión mixta" 
(2025-03-19, Alejandro Alegría, La Jornada, . 16, 31) 
El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo está listo para recibir las propuestas de 
esquemas de inversión mixta y proyectos para de infraestructura, dijo Altagracia Gómez Sierra, 
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coordinadora del Consejo Asesor para el Desarrollo Económico Regional y Relocalización, ante 
el sector privado del país, el cual presentó el brazo operador para administrar las inversiones. 
 

Industria cuenta con iniciativas de inclusión 
(2025-03-19, Leticia Hernández, El Financiero, . 8) 
El 77 por ciento de las empresas industriales cuentan con alguna iniciativa de Diversidad, Equidad 
e Inclusión (DEI), pero solo 50 por ciento la considera exitosa y la diferencia la hace el fomentar 
liderazgos inclusivos, concluyó un estudio desarrollado por la Confederación de Cámaras 
Industriales de México (Concamin). 
 

Descartan recesión en México 
(2025-03-19, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 21) 
El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, aseguró que México está preparado para combatir 
la imposición de Estados Unidos de 25 por ciento de aranceles a las exportaciones nacionales, 
a través del Plan México y de impulsar lo "Hecho en México" por lo que descartó una recesión, 
"Nos va a ir bien" apuntó. Durante la presentación del Comité para la Inversión y Relocalización 
de Empresas del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), su presidente, Max Elmann Arazi, 
señaló que "la prioridad será no solo atraer más y mejor inversión de nuevas empresas sino 
consolidar las empresas ya existentes. 
 

Blindaje automotriz ante Trump 
(2025-03-19, Santiago Nolasco, Reporte Índigo, . 28 29) 
Marcelo Ebrard, secretario de Economía, dijo que la industria automotriz y de autopartes de 
México no registra afectaciones significativas por los aranceles del 25 por ciento al acero y el 
aluminio, a una semana de ser impuestos. La Asociación Mexicana de la Industria Automotriz 
informó hace unos días que el ocho por ciento de los autos ligeros y el 20 por ciento de autopartes 
exportados de México a Estados Unidos no cumplen con la regla de origen del T-MEC. 
 

Crean comité para atraer inversión 
(2025-03-19, Rubén Romero, La Prensa, . 20) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) anunció la creación del Comité Especial para la 
Inversión y Relocalización de Empresas, iniciativa que busca atraer y consolidar inversiones 
nacionales y extranjeras, generar empleos de calidad y fortalecer la economía mexicana. El 
comité trabajará en colaboración con cámaras empresariales, organismos y el gobierno para 
identificar oportunidades de inversión y relocalización. 
 

Brújula // Los empresarios ante la incertidumbre de Trump 
(2025-03-19, Ana Paula Ordorica, El Universal, . 7) 
Ayer tuve la oportunidad de apoyar al Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en el lanzamiento 
del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas. Es un esfuerzo importante 
encabezado por el empresario Max El Mann para responder a los aranceles de Estados Unidos. 
El comité busca hacer algo como lo que en su momento hizo ProMéxico: promover inversiones 
en el país mediante el acompañamiento de empresas interesadas en traer su dinero al país. El 
trabajo será en equipo entre el CCE, el Consejo Asesor para el Desarrollo Económico Regional 
y Relocalización, el CADERR, que encabeza Altagracia Gómez; la Secretaría de Economía y la 
Cancillería. Pretende sumarse a los objetivos del Plan México. 
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La Quinta Transformación // EU puede paralizar el crédito a las empresas 
(2025-03-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
El nulo crecimiento económico esperado en 2025 y el eventual impacto de una aplicación de 
aranceles de 25% a nuestras exportaciones, podría agregarse una parálisis en el otorgamiento 
de crédito. El gobierno y la banca andan muy despreocupados en torno a la declaratoria de seis 
cárteles mexicanos como organizaciones terroristas internacionales (FTOs), lo que afectaría a 
miles de empresas y negocios. Pero ni el Consejo Coordinador Empresarial, que preside 
Francisco Cervantes, como tampoco la Asociación de Bancos de México, que encabeza Julio 
Carranza, han alertado a las empresas. 
 

Desde el Piso de Remates // Buscan promover inversiones con Comité empresarial 
(2025-03-19, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 15) 
Con bombo y platillo, se realizó ayer la presentación del nuevo Comité Especial para la Inversión 
y Relocalización de Empresas del Consejo Coordinador Empresarial, con el que se busca 
fomentar inversiones e impulsar el Plan México para un mayor crecimiento económico, con 
programas como la sustitución de importaciones, diversificación de exportaciones, construcción 
de 100 parques industriales y mayor inversión en la red de la CFE para garantizar el suministro 
eléctrico para nuevos polos de desarrollo. 
 

Red Compartida  
(2025-03-19, Red Compartida, La Prensa, . 2) 
Para apoyar la reconfiguración de las cadenas globales de suministro y maximizar las 
oportunidades que ofrece el nearshoring, el Consejo Coordinador Empresarial anunció la 
creación del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas como instrumento 
estratégico para impulsar el Plan México de la presidenta Sheinbaum. Lo que quiere es la 
sustitución de importaciones y el incremento del contenido nacional en la producción 
manufacturera. Los apoya el secretario de Economía, Marcelo Ebrard; el de Relaciones 
Exteriores, Juan Ramón de la Fuente; la Coordinadora del Consejo Asesor para el Desarrollo 
Económico Regional y Relocalización, Altagracia Gómez; y el presidente del Comité Especial 
para la Inversión y Relocalización de Empresas, Max Elmann Arazi. El comité trabajará tomando 
en cuenta aspectos claves como el fortalecimiento de la industria local, la integración de las PyME 
en las cadenas de valor; el impulso a la digitalización, el acceso a plataformas tecnológicas de 
vanguardia, y la promoción de energías limpias. 
 

Presidente de Coparmex CDMX presenta su libro El Grillo en la Librería Rosario 
Castellanos 
(2025-03-18, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
Adal Ortiz Ávalos, escritor y empresario presidente de la Coparmex CDMX, presentó ante más 
de 250 niñas, niños y adultos su libro infantil El Grillo en la Librería Rosario Castellanos del Fondo 
de Cultura Económica, acompañado por Ana Francis Mor, actriz, dramaturga, escritora y, 
actualmente, secretaria de Cultura de la Ciudad de México. Con esta presentación, el presidente 
de Coparmex CDMX reafirma su compromiso con la literatura infantil y el fomento a la lectura, 
destacando la importancia de los sueños y su capacidad para convertirse en historias que inspiran 
a nuevas generaciones. 
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Ante el riesgo en el abasto de gas LP que afecta a familias y empresas, COPARMEX urge 
garantizar un mercado competitivo y sostenible 
(2025-03-18, ExpokNews, Expoknews (Sitio), ) 
El Gas LP es un insumo esencial para millones de familias y empresas en México. Su 
disponibilidad y distribución eficiente no solo inciden en la calidad de vida de los ciudadanos, sino 
que también impactan la competitividad de sectores productivos clave. En la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) reconocemos que garantizar su acceso en 
condiciones justas y equitativas requiere un entorno que promueva la inversión, la certidumbre 
jurídica y la libre competencia. 
 

Estamos en una era de incertidumbre.- Ebrard 
(2025-03-18, Verónica Gascón, Reforma.com (sitio), ) 
El Secretario de Economía, Marcelo Ebrard, señaló que el País vive actualmente en una era de 
incertidumbre ya que no se puede predecir cuál será el destino final de los cambios económicos. 
Por su parte, el Canciller, Juan Ramón de la Fuente, señaló que el País seguirá en una dinámica 
de cambios en la relación de Estados Unidos, muchos de ellos imprevisibles. Además, exhortó a 
los miembros del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) a seguir trabajando en conjunto. 
 

Le da vuelta México a Migración y Seguridad.- De la Fuente 
(2025-03-18, Rolando Herrera, Reforma.com (sitio), ) 
Los temas de migración y seguridad que hace un mes eran los aspectos más relevantes de la 
relación entre México y Estados Unidos ahora ya no figuran en la mesa, indicó el Secretario de 
Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente. Al emitir un mensaje durante el Lanzamiento 
del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas del Consejo Coordinador 
Empresarial, el Canciller dijo que son otros temas los que están en la palestra. 
 

Destaca De la Fuente coordinación entre gobierno y sector privado en tema comercial 
(2025-03-19, Enrique Sánchez, Excélsior (Sitio), ) 
En reunión con el Consejo Coordinador Empresarial, en el marco de la presentación del Comité 
Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas, el canciller Juan Ramón de la Fuente 
destacó el trabajo coordinado entre el Gobierno federal y sector privado para atender distintos 
asuntos como son la relación con los Estados Unidos por el tema comercial. Este trabajo destacó 
da resultados que se traducen en la fortaleza y el liderazgo de México a nivel internacional. 
 

Participación de mujeres en autotransporte es de 1% debido a inseguridad: AMO 
(2025-03-18, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
La participación de las mujeres en el sector del autotransporte es de aproximadamente 1 por 
ciento, esto debido a la inseguridad que se ha generado en las carreteras, afirmó a MILENIO la 
presidenta y cofundadora de la Asociación de Mujeres Operadoras (AMO), Paola Moncada. 
Mencionó que sólo "una de cada 100 licencias de transporte federal pertenece a una mujer", por 
lo que se busca que este número incremente y que por esta razón comenzaron a buscar a las 
cámaras empresariales. Por esta razón se realizó un firma de convenio con la Confederación de 
Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin), con el objetivo de cambiar 
este panorama. 
 

Es la era de incertidumbre por pronóstico de aranceles: Ebrard 
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(2025-03-18, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
Ante las políticas comerciales de Donald Trump, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, 
expresó que actualmente se vive la "era de la incertidumbre" porque no es fácil predecir el destino 
final ante los cambios que se están suscitando. Durante la presentación del Comité Especial para 
la inversión y relocalización de empresas, del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), aseguró 
que no es posible hacer un diagnóstico del pronóstico de los aranceles ante este panorama. 
 

Gobierno, listo para propuestas de inversiones mixtas: Altagracia Gómez 
(2025-03-18, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), ) 
El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo está listo para recibir las propuesta de 
esquemas de inversión mixta y proyectos para de infraestructura, señaló Altagracia Gómez 
Sierra, coordinadora del Consejo Asesor para el Desarrollo Económico Regional y Relocalización 
(CADERR), ante el sector privado del país, el cual presentó el brazo operador para administrar 
las inversiones. 
 

Adal Ortiz Ávalos presenta 'El Grillo', libro infantil en la Librería Rosario Castellanos 
(2025-03-18, Redacción, El Financiero (Sitio), ) 
En un ambiente de juegos, risas y literatura, el escritor Adal Ortiz Ávalos presentó ante más de 
250 niñas, niños y adultos su libro infantil El Grillo en la Librería Rosario Castellanos del Fondo 
de Cultura Económica, acompañado por Ana Francis Mor, actriz, dramaturga, escritora y, 
actualmente, secretaria de Cultura de la Ciudad de México. Durante la presentación, Ortiz Ávalos, 
quien es también empresario y presidente de Coparmex Ciudad de México, respondió preguntas 
de las niñas y niños. Relató que la historia de El Grillo nació de un sueño que tuvo hace dos años. 
 

A dos semanas de aranceles, así está la economía de México 
(2025-03-18, Redacción, Noticias IMER (Sitio), ) 
A poco más de dos semanas de que concluya el nuevo plazo para la imposición de aranceles, 
México ha logrado establecer una comunicación constante con sus contrapartes 
estadounidenses. Sumando el respaldo del sector privado nacional e indicadores económicos 
fortalecidos. En todo este entramado, las autoridades mexicanas han obtenido un amplio 
respaldo por parte de la iniciativa privada. El Consejo Coordinador Empresarial, el máximo órgano 
de representación del sector privado, en distintas ocasiones ha manifestado su apoyo a las 
decisiones que toma la Presidenta Claudia Sheinbaum para proteger el crecimiento económico y 
los intereses del país. 
 

En entrevista, Jenny Valencia, reportera de Grupo Fórmula, habló sobre el nuevo comité 
para la inversión y relocalización de empresas. 
(2025-03-18, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 970 Radio Fórmula AM, ) 
En entrevista, Jenny, reportera de Grupo Fórmula, informó sobre el lanzamiento del nuevo Comité 
Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas. Este comité, presidido por Max Elman 
Arazi, director de Fibra Uno, tiene como objetivo impulsar el Plan México presentado por la 
Presidenta Claudia Sheinbaum. Francisco Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial, destacó la importancia del comité para la relocalización industrial, la sustitución de 
importaciones y el incremento del contenido nacional en la producción manufacturera. También 
subrayó la necesidad de generar condiciones favorables para la inversión, fortalecer la industria 
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local, integrar a las pequeñas y medianas empresas en las cadenas de valor, y promover la 
digitalización y las energías limpias. 
103.3 Radio Fórmula, 
 

Trabajando en equipo y de manera coordinada, México se fortalece y consolida liderazgo 
internacional: canciller De la Fuente 
(2025-03-19, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
El canciller Juan Ramón de la Fuente aseguró que en medio de retos de enorme complejidad 
global, el trabajo en equipo y de manera coordinada entre el Gobierno federal y sector privado, 
va dando resultados que se traducen en la fortaleza y el liderazgo de México a nivel internacional. 
Al participar en la presentación del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de 
Empresas del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), De la Fuente precisó que es satisfactorio 
constatar que en estos tiempos de enormes desafíos se va avanzando también en esta unidad 
nacional que necesitamos mantener para defender, entre todos, los intereses superiores del país. 
 

Van por inversión igual a 28% del PIB 
(2025-03-19, Verónica Gascón, Reforma, . 3) 
El sector privado en México lanzó el Comité Especial para la Inversión y Relocalización de 
Empresas, con el fin de atraer inversiones llegar a 28 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) 
en los próximo años. Esto representaría alrededor de 10.1 billones de pesos valor de 2025, de 
acuerdo con la estimación del PIB para 2025. Actualmente, la inversión privada representa 
alrededor del 21 por ciento del PIB, según México Evalúa. Francisco Cervantes, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), anunció que el Comité trabajará alrededor de cuatro 
ejes: consolidación del bloque de cooperación y comercio de América del Norte la diversificación 
comercial para optimizar los tratados firmados con otros 47 países. 
 

La inversión privada preocupa al gobierno, señala reunión entre CCE y Altagracia 
Gómez. 
(2025-03-19, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, ) 
En una reciente reunión entre el Consejo Coordinador Empresarial y Altagracia Gómez, 
coordinadora de la Presidencia de la República para asuntos de inversión, se abordó la 
preocupación del gobierno por la inversión privada, tanto nacional como extranjera. Durante el 
encuentro, se mencionó el tema del Nearshoring, aunque se destacó que las inversiones actuales 
parecen ser más bien recicladas que nuevas. La recesión económica anticipada por la 
Organización para el Comercio y el Desarrollo Económicos, así como por diversos bancos de 
inversión, también fue un punto de discusión, con algunos pronósticos de crecimiento del 0% y 
otros indicadores negativos para el Producto Interno Bruto de México en el presente año. 
 

En suspenso, propuesta de ruta entre aeropuertos 
(2025-03-19, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
La falta de consenso entre organismos empresariales impidió al Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) consolidar la votación para impulsar el Proyecto 45-10, una iniciativa 
enarbolada por Denac, que busca conectar el aeropuerto de Ciudad Juárez con el de El Paso, 
Texas. Héctor Núñez Polanco, presidente del Denac y del CCE en esta frontera, manifestó que 
ayer la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), a través de su titular, 
Isela Molina Alcay, no aceptó el proyecto, lo que impidió su avance dentro del consejo. 
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COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 

Jaque Mate // Los desaparecidos 
(2025-03-19, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
Los desaparecidos "Busca en el agua y en los matorrales (&Y por qué es que se desaparecen?) 
Porque no todos somos iguales". Rubén Blades, "Desapariciones" o fin la presidenta Sheinbaum 
abandonó la indiferencia de López Obrador que siempre se negó a recibir a las madres 
buscadoras. A Ceci Flores la descalificó el 2 de mayo de 2024: "Antier salió que habían 
encontrado un crematorio. pero vinieron de Sonora y de Chihuahua personas que no nosquieren 
nosotrosy que pertenecen al bloque conservador, que desde luego defienden causas que son 
muy justas" Y añadiós "No se debe administrar la desgracia, no se debe traficar con el dolor 
humano porque eso, además, no les ayuda. Antes, como tenían el control de los mediosy de todo 
podían engañar, pero ahora no". 
 

Veranda // Aeroméxico, una aerolínea puntual ¿y qué más? 
(2025-03-19, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4) 
Andrés Conesa, director general de Aeroméxico, es un financiero importante, quien incluso fue 
candidato hace años a ocupar la titularidad de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Su 
mayor mérito al frente de la aerolínea ha sido rescatarla de la situación provocada por el covid-
19, lo que incluyó entrar y salir del capítulo 11 de la Ley de Quiebras de Estados Unidos. 
 

 

 

Análisis Superior // Nuevo modelo 
(2025-03-19, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Parecería que Claudia Sheinbaum y su equipo energético, encabezado por Luz Elena González, 
saben muy bien que las posiciones radicales no dan buenos resultados. Durante el sexenio 
pasado se trató de terminar con lo que calificaba como el modelo neoliberal dentro del sector. 
Andrés Manuel López Obrador y su equipo tomaron decisiones guiados por creencias y mitos de 
un pasado que no fue tan grandioso como lo imaginaban algunos. La reforma energética de este 
gobierno entiende que se deben tomar medidas económicas correctas. Con las leyes secundarias 
que ayer se promulgaron queda claro que con un cambio de visión para Pemex y CFE, 
entendiendo que no son más empresas, sino organismos del Estado y, con base en eso, ser 
calificados. 
 

Cuenta Corriente // Seguridad económica regional 
(2025-03-19, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
México debe ser parte de la estrategia de seguridad económica regional. La tarea es seguir 
demostrando que, como bloque, Norteamérica es más fuerte, incluso en favor de los objetivos de 
EU. ¡No es fácil, pero sí posible! Para ello será clave superar pronto los diferendos arancelarios 
para llevar certidumbre a la inversión y apalancar el crecimiento económico de la región. 
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Activo Empresarial // Pemex por fin paga, entre Luz Elena y Padilla; Lazzeri a la subse; 
los empresarios taurinos 
(2025-03-19, José Yuste, Excélsior, . 2) 
La noticia más interesante de Pemex es cuando puede pagar sus deudas. En ese momento, 
todos respiran: Hacienda. Presidencia y, desde luego, la Secretaría de Energíay sobre todo, la 
misma Pemex Por eso cayó más que bien la noticia dada por la presidenta de la Comisión de 
Energía de la Cámara de Diputados, Rocío Abreu. la que dio la buena nueva: Pemex saldará en 
marzo y abril la deuda a sus proveedores nacionales por hasta 6 mil 400 millones de dólares. 
Recordemos que debe alrededor de 25 mil millones de dólares. 
 

Bitácora del Director // Aquel viaje a México del asesino de Kennedy 
(2025-03-19, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Ayer por la tarde, el gobierno estadunidense hizo públicos lo que se supone que son todos los 
expedientes en su poder sobre el homicidio del presidente John F. Kennedy en 1963. Cuando 
habla de la Ciudad de México, Morley se refiere al viaje que realizó Lee Harvey Oswald a esta 
capital semanas antes de asesinar a Kennedy en Dallas. 
 

Juegos de Poder // Basta ya de pretextos; resuelvan el problema de los desaparecidos  
(2025-03-19, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
Me parece increíble que el gobierno se queje de una supuesta campaña de la oposición en su 
contra por el tema de los desaparecidos, en particular después de los macabros hallazgos en el 
Rancho Izaguirre, en el municipio jalisciense de Teuchitlán. Ya son muchos los sexenios en que 
los gobiernos han fracasado en este asunto. Ni Calderón, ni Peña, ni López Obrador pudieron 
solucionarlo. Al 11 de marzo de 2025, la Comisión Nacional de Búsqueda reportaba 123 mil 808 
personas desaparecidas y no localizadas en México. 
 

Duda Razonable //El problema para Claudia de no tener oposición 
(2025-03-19, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Claudia Sheinbaum enfrenta el desafío de no tener un opositor claro a quien culpar en caso de 
crisis, a diferencia de sus predecesores, que siempre tenían a alguien a quien señalar. La falta 
de un adversario político identificable es un problema, especialmente cuando se presentan 
situaciones difíciles. La ausencia de una oposición definida puede dificultar la gestión de crisis y 
la retórica política. 
 

Día con Día // Anticipos de Teuchitlán. El sicario de Zacatecas 
(2025-03-19, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
El retrato de Claudio Lomnitz de Zacatecas como "zoquete de silencio" (Nexos, junio 2023) narra 
la historia de un joven reclutado por el crimen. Su testimonio fue recogido, bajo el seudónimo de 
José, en el libro Filosofía e inscripción. Vida y muerte en tiempos de excepción (Ediciones 
Navarra, 2020). 
 

En Privado //El trato de AMLO al crimen organizado 
(2025-03-19, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Las desapariciones forzadas son, junto con el homicidio doloso, la estadística más grave pero 
más representativa del desastre de violencia que dejó el presidente López Obrador. Antes de 
tomar posesión el 1 de diciembre de 2018, repitió que al llegar a la Presidencia los homicidios 
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dolosos se reducirían a la mitad, cuando el régimen de Enrique Peña Nieto le dejó un saldo de 
156 mil y terminó su gestión en 199 mil 621. 
 

Coordenadas // La caída económica que viene, según la OCDE 
(2025-03-19, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
La OCDE anticipa que México entrará en recesión si Estados Unidos aplica un arancel del 25% 
a la mayoría de los productos mexicanos. En este escenario, el PIB de México caería un 1.3% 
en 2025 y otro -0.6% en 2026, revirtiendo por completo las expectativas previas de crecimiento 
positivo. Esto significa que, bajo los aranceles propuestos, México sería el país más perjudicado, 
al grado de registrar dos años consecutivos de contracción económica, algo que ni Estados 
Unidos ni Canadá experimentarían. 
 

Estrictamente Personal // El CJNG, vocero del gobierno 
(2025-03-19, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36) 
En un año, dos organizaciones criminales clasificadas por Estados Unidos como "terroristas" se 
han echado un clavado para rescatar a los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Claudia 
Sheinbaum de una crisis detonada por la extraña relación del primero con los cárteles de la droga. 
En marzo del año pasado fue el Cártel del Noreste, que negó haber financiado dos campañas 
presidenciales de López Obrador. El segundo comunicado se difundió el lunes por la noche, 
donde el Cártel Jalisco Nueva Generación salió a respaldar la versión que intenta imponer el 
gobierno de Sheinbaum de que no hay evidencias de que el rancho Izaguirre, en Teuchitlán, haya 
sido un campo de exterminio. 
 

Ricos y Poderosos // Reforma energética aperturista, el último clavo 
(2025-03-19, Marco Antonio Mares, El Economista, . 27) 
Este 18 de marzo del año 2025, el gobierno mexicano, encabezado por Claudia Sheinbaum, 
colocó el último clavo en el ataúd de la reforma energética promulgada en el 2013 por el entonces 
presidente Enrique Peña Nieto. Legalmente se nulifica la política energética de apertura a las 
inversiones privadas nacionales y extranjeras, a la exploración y explotación petrolera, la 
generación eléctrica y el avance hacia un esquema de competencia. 
 

La Gran Depresión // Los otros componentes de la caída 
(2025-03-19, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9) 
La contrarreforma al Poder Judicial de López Obrador-Sheinbaum no abona en nada a este país. 
Así como los aranceles de Trump dañan la confianza, el mercado interno y no tienen ninguna 
lógica económica, la contrarreforma al Poder Judicial de López Obrador-Sheinbaum tampoco 
abona en nada a este país. 
 

La Quinta Transformación // EU puede paralizar el crédito a las empresas 
(2025-03-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
El nulo crecimiento económico esperado en 2025 y el eventual impacto de una aplicación de 
aranceles de 25% a nuestras exportaciones, podría agregarse una parálisis en el otorgamiento 
de crédito. El gobierno y la banca andan muy despreocupados en torno a la declaratoria de seis 
cárteles mexicanos como organizaciones terroristas internacionales (FTOs), lo que afectaría a 
miles de empresas y negocios. 
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Desde el Piso de Remates // Buscan promover inversiones con Comité empresarial 
(2025-03-19, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 15) 
Se presentó el nuevo Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas del 
Consejo Coordinador Empresarial, con el que se busca fomentar inversiones e impulsar el Plan 
México para un mayor crecimiento económico, con programas como la sustitución de 
importaciones, diversificación de exportaciones, construcción de 100 parques industriales y 
mayor inversión en la red de la CFE para garantizar el suministro eléctrico para nuevos polos de 
desarrollo. 
 

Corporativo // Revisar las aduanas 
(2025-03-19, Rogelio Varela, El Independiente, . 1, 9) 
La Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) investiga al agente Roberto Ruíz Armas por 
su supuesta complicidad con autoridades para internar mercancías de contrabando al país. Ruíz 
Armas afirma estar protegido por Luis Torres Torres, hermano del esposo de la gobernadora de 
Baja California. El caso destaca la necesidad de acabar con la corrupción en las aduanas, un reto 
para el nuevo director de la ANAM, Rafael Marín Mollinedo. 
 

Indiferencia ante la realidad 
(2025-03-19, Martín Espinosa, Excélsior, . 10) 
No hay peor desdén en la vida pública que el que proviene de quienes, por ley, están obligados 
a garantizar seguridad y condiciones de convivencia y desarrollo para la sociedad en general, 
independientemente de sus filias O fobias. Si algo ha caracterizado a los mexicanos es la 
pluralidad de los últimos años. Por ello, lastima el hecho que desde donde se toman las 
decisiones públicas más importantes del país "se mire hacia otro lado" cuando las organizaciones 
surgidas del mismo pueblo reclaman atención y demandan que sus voces sean escuchadas y 
tomadas en cuenta. 
 

TREN MAYA 
 

Obras prioritarias registraron sobrecostos de 673 mil mdp 
(2025-03-19, Felipe Gazcón, El Financiero, . 7) 
Los sobrecostos de las obras prioritarias de infraestructura acumularon al cierre del año pasado 
673 mil millones de pesos, afirmó Jorge Cano, coordinador del Programa de Gasto Público de 
México Evalúa. Detalló que en el Tren Maya se había proyectado un costo original de 197 mil 
millones de pesos y en términos actualizados a 2024, tuvo un costo de 544 mil millones de pesos, 
es decir, un sobrecosto de 347 mil millones. 
 

CAF declina la concesión del Tren al AIFA 
(2025-03-19, Aldo Munguía, El Financiero, . 17) 
El concesionario del tren Lechería-AIFA, Ferrocarriles Suburbanos de la empresa Construcciones 
y Auxiliar de Ferrocarriles (CAF) declinó la concesión, de acuerdo con lo publicado por el gobierno 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF) de ayer. La empresa dijo a EL FINANCIERO que el 
gobierno federal tomó la decisión de cambiar el esquema de inversión público-privado al 100 por 
ciento público, razón por la cual, se acordó la desincorporación del ramal Lechería Jaltocán-A en 
la Concesión del Tren Suburbano. 
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AIFA, Dos Bocas y Tren Maya registraron un sobrecosto de 673 mil millones de pesos, 
acusa ONG 
(2025-03-18, Redacción, Latinus (Sitio), ) 
Las obras emblemáticas del gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador, Tren 
Maya, refinería de Dos Bocas y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, tuvieron un 
sobrecosto de 673 mil millones de pesos, de acuerdo con un análisis de México Evalúa. De 
acuerdo con la organización, el Tren Maya ha tenido 176% de sobrecosto por encima de lo 
prometido inicialmente por el exmandatario. López Obrador había señalado un costo aproximado 
de 197 mil millones de pesos; sin embargo, a la mitad del sexenio alcanzó los 242 mil millones 
de pesos y al final del mandato llegó a los 544 mil millones. 
 

Las obras insignia del sexenio pasado, como el Tren Maya, la refinería Dos Bocas y el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, tuvieron un sobrecosto significativo. 
(2025-03-18, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, ) 
La organización México Evalúa ha revelado que las obras emblemáticas del sexenio anterior, 
incluyendo el Tren Maya, la Refinería Dos Bocas y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, 
experimentaron un notable sobrecosto en su presupuesto. Según el análisis, el costo inicial 
estimado para estas tres obras era de 504,000 millones de pesos. No obstante, el sobrecosto 
acumulado superó los 670,000 millones de pesos, elevando el gasto total a 1 billón 178,000 
millones de pesos. 
 

'Se baja' concesionario del Tren AIFA: Ferrocarriles Suburbanos declina y el Ejército se 
hará cargo 
(2025-03-18, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), ) 
El concesionario del tren Lechería-AIFA, Ferrocarriles Suburbanos, declinó a la concesión que 
poseía para la operación de dicho transporte, por lo que este transporte masivo de pasajeros 
carece de operador y administrador. En el Diario Oficial de la Federación (DOF), el gobierno 
anunció que la empresa concesionaria no se hará cargo de la operación de dicho ferrocarril. El 
Financiero adelantó, en semanas pasadas, que el Ejército se asesoró con los administradores 
del Tren Maya para poder operar el tren que conectará desde y hacia el AIFA. 
 

Por deudas de ICA, piden que Gobierno entre 
(2025-03-19, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
"Sabemos que para la doctora Sheinbaum estamos primero los pobres, por eso le pedimos que 
nos ayude, pues han pasado meses sin que ICA y sus filiales le den un solo peso a nuestra 
empleadora, sin importar que nosotros apoyamos con las labores del Tren Maya, obra que el 
Gobierno Federal ya pagó", es la súplica de un trabajador de Construcciones Peñascos, una de 
las firmas que integran el consorcio "Empresarios afectados por ICA y sus filiales", que ha sido 
afectado por la compañía por un monto estimado en 136 millones de pesos. 
 

El Grupo Hotelero Kavia invertirá 600 mdp en proyectos turísticos en Yucatán 
(2025-03-18, Enrique Jiménez, Cobertura 360 (sitio), ) 
Como parte de los resultados de la misión comercial en España encabezada por el gobernador 
de Yucatán, el Grupo Hotelero Kavia anunció el desarrollo de cuatro nuevos proyectos hoteleros 
en la ciudad de Mérida. En ese sentido, Díaz Mena habló del proyecto de su Gobierno 
Renacimiento Maya, que contempla planes como la modernización del Puerto de Progreso, llevar 
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el Tren Maya de Umán a Progreso para una mejor conectividad, y la implementación de Polos de 
Bienestar con suministro de gas natural. 
 

AIFA 
 

Retiran concesión para tren al AIFA 
(2025-03-19, Claudia Guerrero, Reforma, . 13) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) oficializó ayer el retiro de 
la concesión la empresa Ferrocarriles Suburbanos para el tramo que conectará la zona de 
Lechería con el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA). De acuerdo con la modificación 
del título de concesión, publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF), la empresa habría 
renunciado de manera voluntaria. 
24 Horas, 
 

Ejército toma control del tren Buenavista-AIFA 
(2025-03-19, Giselle Soriano, Milenio Diario, . 15) 
Oficialmente la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ahora construirá y operará el tren 
Buenavista-Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA), relevando en el control a 
Ferrocarriles Suburbanos. De acuerdo con lo publicado en el Diario Oficial de la Federación, la 
Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) especificó que se excluye a 
la compañía de todo lo relacionado con esta ruta. También se eliminó la obligación de 
Ferrocarriles Suburbanos de gestionar y obtener el financiamiento para realizar el desembolso 
económico para este proyecto ferroviario. 
Diario de México,El Economista, 
 

Tramo Lechería-AIFA cambia operación 
(2025-03-19, Redacción, La Razón de México, . 20) 
A TRAVÉS de un anuncio en el Diario Oficial de la Federación (DOF), la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) reveló la modificación en el título de 
concesión a favor de Ferrocarriles Suburbanos, S.A.P.I. de C.V., luego de que dicha empresa 
renunció de manera voluntaria a la operación de la ruta Lechería-AIFA, que tenía bajo su 
operación desde 2021. 
 

AIFA sigue generando inversiones federales y pocas "ganancias" 
(2025-03-19, Tanya Acosta, UnomásUno, . 1, 12) 
Es un secreto a voces que las condiciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles no están 
dando los resultados que se esperaban en cuanto a movilidad de pasajeros y un número confiable 
de operaciones, según reportan fuentes al interior de la citada dependencia. Los informantes 
denuncian que el AIFA recibió mil 500 millones de pesos en subsidios sólo en 2024 (y casi 5 mil 
millones de pesos también sólo en subsidios desde su inauguración), y de manera puntual 
presume que en el último año tuvo ganancias por 285 millones de pesos, lo cual es una gran 
mentira, de acuerdo con cálculos realizados por los informantes. 
 

Nombres, Nombres y... Nombres // US Chamber of Commerce pide al USTR panel vs 
México por violar T-MEC en energía y remarca otras infracciones 
(2025-03-19, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13) 
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Ayer se publicó en el DOF el cambio a la concesión del Tren Suburbano en el tramo Lechería 
AIFA. La SICT de Jesús Esteva remarcó el hecho de la “renuncia voluntaria”. Obvio a la española 
CAF a cargo de Maximiliano Zurita no le quedó margen de negociación. Se argumentó la falta 
del ritmo en la edificación, pese a que ya se tenía 65% de avance. CAF prefirió hilar delgado. 
La Prensa, 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Pemex insiste en refinar y deja caer la exploración 
(2025-03-19, Everardo Martínez, El Universal, . 20) 
Petróleos Mexicanos (Pemex) redobló su apuesta por lograr la autosuficiencia en materia de 
hidrocarburos en el país, pero su producción de crudo inició el año por debajo de la meta oficial. 
“Estamos arrancando/concluyendo los grandes proyectos iniciados durante la primera fase de la 
transformación: la refinería de Dos Bocas y las coquizadoras de Tula Salina Cruz, tres proyectos 
emblemáticos que nos permitirán alcanzar la autosuficiencia en productos petroleros”, dijo ayer 
Victor Rodríguez Padilla, director general de la empresa, en la ceremonia por el 87 aniversario 
de la Expropiación Petrolera, donde se realizó la promulgación simbólica de leyes secundarias 
de la reforma energética. 
El Universal (sitio), 
 

Pemex busca asegurar su viabilidad: Rodríguez 
(2025-03-19, Nayeli González, Excélsior, . 2) 
El director de Petróleos Mexicanos (Pemex), Víctor Rodríguez Padilla, aseguró que la actual 
administración tiene el compromiso de fortalecer la empresa y asegurar su viabilidad a corto y 
largo plazo, por lo que estará implementando el nuevo esquema que dicta la recién aprobada 
Reforma Energética. El directivo dijo que actualmente están dando continuidad a proyectos como 
refinería de Dos Bocas y las coquizadoras de Salina Cruz, con los cuales asegura se podrá 
alcanzar la autosuficiencia en productos petroleros, específicamente en combustibles como 
gasolinas y diésel. 
 

Firma Claudia Sheinbaum decreto de leyes energéticas 
(2025-03-18, Diana Gante, Reforma.com (sitio), ) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum firmó esta mañana el decreto de las leyes secundarias en 
materia energética. Durante el evento conmemorativo del 87 aniversario de la expropiación 
petrolera, la titular del Ejecutivo Federal consolidó los cambios derivados de la reforma energética 
de noviembre del año pasado. En tanto, Víctor Rodríguez Padilla, director general de Pemex, 
aseguró que se ha estado trabajando "con dedicación y compromiso" por la mejora y 
fortalecimiento de la empresa petrolera al servicio exclusivo de la nación. "Estamos concluyendo 
los proyectos de la primera fase de la transformación, la refinería de Dos Bocas, las coquizadoras 
de Tula y Salina Cruz, tres productos emblemáticos que nos permitirán alcanzar la autosuficiencia 
de productos petroleros. 
 

La Expropiación Petrolera fue un acto de dignidad y justicia social que transformó a la 
nación: Brugada 
(2025-03-18, Redacción, El Economista (sitio), ) 
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Durante la conmemoración del 87 Aniversario de la Expropiación Petrolera, que encabezó la 
presidenta de México, Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, indicó que 
este acontecimiento fue un acto de dignidad, de soberanía y de justicia social que transformó a 
la nación. Para ello, dijo, se da continuidad a proyectos iniciados en el sexenio anterior como la 
refinería de Dos Bocas, para la autosuficiencia en productos petroleros. 
El Heraldo de México (sitio), 
 

Presidenta firma decreto para expedir leyes secundarias en materia energética 
(2025-03-19, Redacción, News México (Sitio), ) 
En el marco del 87 Aniversario de la Expropiación Petrolera, la Presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, firmó el decreto para expedir ocho leyes secundarias en materia energética 
orientadas a recuperar a Pemex y a la CFE como empresas públicas del Estado. Con estas 
reformas se revierte el proceso de privatización y desmantelamiento que iniciaron los gobiernos 
neoliberales, particularmente con la reforma energética de 2013. El director general de Pemex, 
Víctor Rodríguez Padilla,  informó que la recuperación de esta empresa pública del estado está 
en curso  con procesos de reintegración vertical y horizontal, adelgazamiento  administrativo, 
fortalecimiento de las tareas operativas, control presupuestal,  racionalidad y eficiencia, 
austeridad republicana y rigurosa selección de  inversiones. Agregó que desde el Gobierno de 
México se impulsan  acciones concretas para fortalecer a Pemex como la continuidad de la 
Refinería  de Dos Bocas; las coquizadoras de Tula y Salina Cruz; se ha contrarrestado la  
declinación natural de los yacimientos, estabilizado la producción y disminuido  el costo por barril 
extraído;  se  realizaron tres nuevos descubrimientos con un volumen estimado de 100 millones  
de barriles; nuevos pozos y oportunidades que significan recursos prospectivos  en 930 millones 
de barriles y aumentó a 60 por ciento el rendimiento de  destilados en el Sistema Nacional de 
Refinación, lo que significa que ahora  México produce más gasolina, diésel y turbosina que 
combustóleo. 
Canal 150 El Financiero Bloomberg,Canal 150 El Financiero Bloomberg,Hoja de Ruta (Sitio), 
 

El editorial, Bitácora de Negocios. 
(2025-03-19, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, ) 
El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, hijo del expresidente Lázaro Cárdenas, expresó 
su escepticismo sobre la celebración del aniversario de la expropiación petrolera, señalando que 
la situación actual de Pemex es crítica. Criticó la baja producción de la empresa, que es la más 
baja en 40 años, y la falta de inversión en exploración. Además, mencionó la corrupción y el mal 
manejo de recursos en proyectos como la refinería de Dos Bocas. Cárdenas concluyó que no 
hay mucho que celebrar en el contexto actual de Pemex. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Ricos y Poderosos // Reforma energética aperturista, el último clavo 
(2025-03-19, Marco Antonio Mares, El Economista, . 27) 
Este 18 de marzo del año 2025, el gobierno mexicano, encabezado por Claudia Sheinbaum, 
colocó el último clavo en el ataúd de la reforma energética promulgada en el 2013 por el entonces 
presidente Enrique Peña Nieto. Legalmente se nulifica la política energética de apertura a las 
inversiones privadas nacionales y extranjeras, a la exploración y explotación petrolera, la 
generación eléctrica y el avance hacia un esquema de competencia. México, pasa, en sólo 12 
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años, de un esquema energético neoliberal a un esquema energético estatista. Se trata, en los 
hechos, de una contrarreforma energética. 
El Economista (sitio), 
 

Promulga Sheinbaum leyes secundarias que sepultan reforma energética neoliberal 
(2025-03-18, Alonso Urrutia, Alejandro Alegría, Emir Olivares, La Jornada (sitio), ) 
Con la promulgación de las leyes secundarias que sepultaron la reforma energética neoliberal 
aprobada con Enrique Peña Nieto, la presidenta Claudia Sheinbaum conmemoró el 87 
aniversario de la expropiación petrolera. "Hoy el mejor homenaje que le podemos hacer al general 
Lázaro Cárdenas y al pueblo de México de entonces y de hoy es la publicación de todas las leyes 
secundarias asociadas a la recuperación de Petróleos Mexicanos.". 
 

API pide panel en T-MEC contra reforma energética mexicana 
(2025-03-18, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), ) 
Las recientes reformas a las leyes en México sobre el sector energético son discriminatorias hacia 
las empresas estadunidenses, acusó el Instituto Americano del Petróleo (API, por sus siglas en 
inglés) que además pidió activar un panel bajo las reglas del T-MEC. En una carta enviada al 
gobierno del presidente Donald Trump, la API expuso que esto viola el acuerdo de libre comercio 
de América del Norte "por lo que los mecanismos de resolución de disputas del tratado pueden y 
deben utilizarse plenamente para modificar las prácticas de México". 
 

Reforma energética de Sheinbaum: ¿alivio para Pemex o presión fiscal para México? 
(2025-03-19, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), ) 
Las leyes secundarias de la reforma energética de Claudia Sheinbaum Pardo podrían ser 
financieramente viables para Petróleos Mexicanos (Pemex), siempre y cuando se logren los 
ingresos proyectados por la petrolera estatal; de lo contrario, se podría agravar la situación fiscal 
del país ante el riesgo de una posible recesión económica. En entrevista con EL CEO, el 
investigador en Transición Energética y Medio Ambiente del Centro de Investigación Económica 
y Presupuestaria (CIEP), César Augusto Rivera, explicó que una de las oportunidades de estas 
leyes secundarias que entraron en vigor este 18 de marzo de 2025 radica en el "Derecho 
Petrolero", cuya tasa quedó en 30%. 
 

Reforma energética: ¿Qué cambia para Pemex y CFE con las nuevas leyes? Sheinbaum 
responde 
(2025-03-18, Redacción, Eje Central (sitio), ) 
En el marco del 87 Aniversario de la Expropiación Petrolera, la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, firmó el decreto para la publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF) 
de las leyes secundarias en materia energética, dando inicio a la integración vertical de Petróleos 
Mexicanos (Pemex). Acompañada por Cuauhtémoc Cárdenas, hijo del expresidente Lázaro 
Cárdenas del Río, Sheinbaum destacó que esta acción busca revertir los efectos de la reforma 
energética de 2013, consolidando nuevamente a Pemex y a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) como empresas públicas estratégicas. 
 

Sheinbaum firma reforma energética que refuerza a PEMEX y CFE 
(2025-03-18, Redacción, Global Energy (Sitio), ) 
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La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, firmó hoy los decretos de las leyes secundarias 
de la reforma energética, que modifican el papel de Petróleos Mexicanos (PEMEX) y la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE). Esta reforma busca revertir la legislación de 2013 y recuperar el 
control estatal sobre estas empresas. El acto tuvo lugar durante la conmemoración del 87o 
Aniversario de la Expropiación Petrolera, en el que Sheinbaum destacó que la nueva reforma no 
considera a PEMEX y CFE como monopolios, sino como entidades preponderantes en las áreas 
de producción de petróleo y generación de electricidad. 
 

Publican en Diario Oficial de la Federación leyes secundarias de la reforma energética 
(2025-03-18, Carlos Méndez, El Heraldo de México (sitio), ) 
Oficialmente quedaron publicados la tarde de este martes 18 de marzo en el Diario Oficial de la 
Federación los decretos firmados por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, que 
acompañan la reforma energética aprobada en noviembre pasado. Las nuevas leyes aprobadas 
incluyen la Ley de la Empresa Pública del Estado de la CFE, la Ley de la Empresa Pública del 
Estado para Pemex, así como legislaciones específicas para los sectores eléctrico, de 
hidrocarburos, biocombustibles, geotérmico y de transición energética. 
Energy 21 (Sitio),Marco A. Mares (Sitio),Infobae América (Sitio), 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Síguenos en redes 
(2025-03-19, Redacción, Contralínea (Sitio), ) 
En una reunión plenaria de la corporación estadunidense CitiBanamex, celebrada el día anterior, 
había afirmado que iba a reactivar las subastas eléctricas y las obras públicas, en asociación con 
las corporaciones privadas nacionales y extranjeras. Abundó: "los empresarios saben invertir y 
saben cómo generar empleos". Es un insulto. En particular, si se tiene en cuenta que nosotros 
pagamos alrededor del 32 por ciento de Impuesto Sobre la Renta, y las corporaciones sólo el 2.4 
por ciento, a decir de Raquel Buenrostro, directora del SAT y hoy secretaria de Economía. 
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